

LE GENERAL EN PAIN D'EPICES

Un homme à Paris se sert du portrait d'un général fait en pain d'épices comme d'un baromètre. Lorsque l'air est humide, le général absorbe l'humidité de l'air, il devient mou et perd sa consistance. Alors son propriétaire se prépare à la pluie. Mais, au contraire, si le général reste dur et sec, il conclut que le beau temps doit continuer.

FEUILLETON DU 4 MARS. — N° 140

LA VENGEANCE DU MINEUR

Grand roman régional inédit par Jules de GASTYNE

TROISIEME PARTIE

Dans le désarroi d'une fuite pareille, dans la terreur qui tient, malgré tout, les hommes qui vivent du vol et du crime, les contrebandiers de Gand n'eurent pas l'audace de se plaindre de la vengeance exercée sur un des leurs. C'est à braver la justice, se mettre à la merci des magistrats qui aiment bien protéger les puissants, mais qui n'osent pas trop quer leur situation dans un scandale par trop retentissant.

l'eau. Pourquoi donc un membre atteint de rhumatisme sert-il aussi de baromètre ? Cependant il n'absorbe pas l'eau comme le fait le pain d'épices. Voyons quelle en est l'explication. Il y a un homme à Boulogne-sur-Mer (Pas-de-Calais) qui se serait bien passé de ses douleurs rhumatismales pour prévoir l'orage et la tempête. Pendant 43 ans, M. Germe David a navigué. Maintenant l'ancien marin habite avec sa famille une jolie maison 65, rue du Calvaire. Pendant bien des années, M. Germe David a cruellement souffert d'un

marquaient ses épaules, la fille du mineur était demeurée une exquise créature, bonne à souhait, intelligente, dévouée, la compagne que tout homme rêve, celle qui sera la mère adorée, la gardienne intime de l'honneur du nom. Auguste s'avoua que c'était lui qui faisait encore la meilleure affaire, et surtout qui avait le plus besoin de pardon ; Suzanne avait toujours été au-dessus du soupçon, même quand elle liait son sort à des complots qu'elle s'imaginait dignes d'elle, tandis que Barrois oublie et renie ses adorations, mêlé à des drames atroces.

La nocce fut célébrée au commencement de février. Tout Anzin y assista. Les Jacquins étaient estimés, Auguste Barrois était connu à dix lieues à la ronde, et la série de malheurs qui avaient frappé cette famille attirait l'attention sur elle. Au point qu'on vint de Valenciennes et de plus loin pour voir passer le beau tribun donnant, radieux le bras à sa charmante épouse, un peu pâle mais plus belle peut-être sous son voile blanc semé de fleurs d'orangers. Et huit jours après, la fête recommença, car on maria à la ville cette fois, Madeleine Chambon, la fille du forçat avec Jacques Mandore. La victime de Gaëtan était loin d'être remise de ses terribles blessures, et sa face portait encore les traces du plomb de Pierre Chambon. Pourtant Jacques voulut se consacrer à elle plus officiellement, plus sûrement. Il voulut se marier pour se donner tout entier à cette œuvre de bien ; ramena Madeleine au bonheur de vivre, au plaisir de s'épanouir dans l'adoration d'un honnête mari et dans l'estime de tous.

rhumatisme articulaire ; les jambes surtout étaient le siège de douleurs intolérables. A diverses périodes, il dut garder le lit. Il lui arriva de rester plus de quatre mois couché ; ses luxures étaient telles que le moindre atouchement lui faisait pousser des cris. Manquant d'appétit, ayant continuellement des trémolos, l'ancien marin privé de sommeil et de repos, le pauvre malade était en outre affligé d'une constipation des plus tenaces ; il souffrait aussi beaucoup de la foie et des reins. Ses traits défaits, sa faiblesse et sa navrante tristesse, tout faisait prévoir une

A peine si on entrevit la fiancée, et le repas du soir réunissait seulement une dizaine d'invités : les Jacquins, les Barrois, Pierre Chambon, bien entendu et Fumeron. Car Fumeron, dégoûté de la vie de Paris, était revenu à Anzin. Il avait repris son marteau, et retrouvé sa gaieté. — Au fond, disait-il, le plaisir des aristos, c'est de la biague. Ces gens-là ne savent pas rire. Ils vivent pour épater les autres. C'est idiot. Au moins, les ouvriers s'amuse, embrassant gaillardement les ménagères, sifflant sans remords un verre de bière. Moi, je suis revenu de ces joies que j'envisais, j'étais mis comme le prince de Galles, je me payais les femmes les plus belles, je m'offrais des dîners dont Balhazar se fut régalé, j'avais un hôtel particulier, je semais l'or comme l'hiver sème la neige, et bien ! je m'embêtai ! Alors, me voici ! Ça me fait plaisir d'avoir, dans un coin de mon tiroir, une poignée de louis qui frétille, au cas où j'aurais un bégain pour une jeunesse, ou une envie folle de me couter, mais j'ai trop peur de prendre des habitudes de paresse. Mes louis fileraient vite, et je resterais sur le pavé de Paris, avec mon poil dans la main, traquant aux courses, m'avisant... Non ! vive le tarbin ! Ça vous épate de m'entendre dire ça ?

Oh ! oui ! D'ailleurs, ces théories qui « épataient » les auditeurs, et que Fumeron exposait avec des trémolos dans la voix et des gestes de grand premier rôle, demeuraient presque sans application pratique. Le Parisien avait bien repris son bourgeois et sa casquette, mais l'atelier ne le voyait pas souvent. Il passait des journées chez les débitants, ou au coin du feu, à fumer, en buvant de la bonne bière du Nord. Et tout fait prévoir que jusqu'au dernier

fin prochaine. Tel était le mal dont M. Germe David souffrait en marly pendant plus de quinze ans. Il suivit bien des traitements, mais aucun ne put le soulager d'une manière efficace et durable. La lettre qu'il écrivait le 18 juin 1900, à Monsieur Fanyau, pharmacien à Lille (Nord), dans laquelle sa signature avait été dûment légalisée par M. Huret, adjoint au maire de Boulogne-sur-Mer, se termine ainsi : « Si je puis tenir une plume entre mes doigts pour vous exprimer ma reconnaissance, c'est bien à vous que j'en suis re-

devenu. Avant de connaître votre merveilleuse Tisane Américaine des Shakers, je ne pouvais mouvoir ni bras ni jambes, j'étais perclus de tous les membres. C'est en lisant un petit livre qu'on m'avait remis que je fus renseigné sur les véritables causes de ma maladie et sur le seul moyen de m'en débarrasser : Rien d'autre, disait le petit livre, n'est aussi souverain contre les rhumatismes que la Tisane Américaine des Shakers, elle assouplit les articulations, produit les sécrétions des liquides nécessaires pour empêcher l'engourdissement des muscles, elle fait

tourner, se foi en la justice, le sentiment de son devoir. La mère surtout entourait d'affection cet hôte que tous finissaient par apprécier. Auguste Barrois et sa femme venaient, chaque soir, passer la soirée chez leurs parents, où se réunissaient souvent deux ou trois familles, parmi lesquelles, naturellement, Jules Fumeron. Rien ne paraissait devoir troubler cet état de chose. Une seule pensée eut pu inquiéter ces heureux : le comte des Gavières n'avait pas expié son crime, ses crimes ! Des deux êtres qui causèrent tant de mal, un gisait sous terre, l'autre devait continuer son œuvre maudite, voler et tuer, ne songeant à ses anciens amis que pour se rir d'eux. Cette pensée, les femmes ne la connaissaient pas. Ni Suzanne, ni Madeleine, ni la petite Rose, ne songeaient à poursuivre la vengeance, à continuer la poursuite de ces gens qu'on avait obligés à quitter leur château de Curgies et leurs usines de Bruges. Mais Barrois, le père Jacquin et Pierre Chambon, n'admirent pas qu'on laissât ainsi le criminel impuni. Gaëtan, c'était bien ; le mari de Geneviève, c'était très mal ! Ce dernier était le chef, le maître responsable ! S'il n'avait pas trouvé cette infâme idée d'emmener Madeleine sous le fusil de son père, — et encore peut-être donna-t-il cette idée à son associé de Marines, — il organisait les aventures qui devaient faire de Barrois un assassin, qui firent de Suzanne une femme flétrie dans son admirable beauté. Oui, le comte des Gavières était toujours triomphant, lui ! Hélas ! il faudrait renoncer à le frapper, celui-là ! où le rencontrer ? Quelle piste sui-

disparaître les dépôts endurcis des membres, en un mot elle facilite le mouvement régulier du mécanisme naturel. Il n'y avait pas huit jours que je suivais ce traitement lorsque je constatai une grande diminution dans mes souffrances. La constipation disparut et dès lors j'étais soulagé, soulagement inexprimable. Au deuxième flacon, j'étais sur pied. Il me semblait qu'un sang nouveau circulait dans mes veines. Depuis deux ans, je n'ai jamais plus éprouvé la moindre douleur. »

ve pour aller jusqu'à lui et à cette Geneviève aussi coupable. Le hasard seul pouvait servir les haines des ouvriers. Trop intelligents pour gêner leur bonheur présent avec l'obsession de cette pensée, les trois hommes, et plus spécialement Auguste, se souvenaient chaque jour de cette ironie du sort qui mettait hors de leur atteinte le chef qui machina les intrigues cruelles. Pourrait-il en parler un jour, et surtout pas devant les femmes.

Un soir de la fin de mars, vers sept heures, quand la nuit tombait, Fumeron, assis sur la place, Barrois qui rentrait avec le père Jacquin. — Viens avec nous, lui dit Auguste. Nous dinons tous ensemble, pour fêter la guérison complète de Madeleine Mandore. La salle à manger est si petite qu'on n'osait pas le dire de venir, mais puisque te voilà, ça serait trop ridicule de te laisser partir au restau trop pendant que nous godaillons. Tu es de la famille. Tant pis, on se servira d'avenue ! — Ça colle ! dit Fumeron, d'autant plus que j'ai quelque chose à vous annoncer ! — Quoi ? — Je garde ça pour le dessert. Ça sera la surprise de la soirée ! — Et... On monta. Déjà les héros de la fête, Jacques et Madeleine étaient là, en train d'adjoindre la mère Jacquin à la cuisine. Rose mettait le couvert. On ajouta une assiette pour Fumeron. — Je vous aurais envoyé chercher pour le café, dit la vieille Jacquin au Parisien, mais vous le voyez, il y a à peine six places et nous serons huit. Vous nous excuserez de vous obliger à ne pas jouer des coudes à votre aise. (A suivre.)

SOCIÉTÉ FRANÇAISE d'Incandescence BECS ET MANCHONS « AUER »

DEPOT : 16 rue du Curé, ROUBAIX

Une Personne devant quitter le pays désire vendre machine à tricoter, piéreuse, à l'état de neuf. Réelle occasion. Urgent. — Prendre l'adresse au bureau du journal.

Plus d'Oppressions ni ASTHME

HEMORRHOÏDES prompt soulagement, guérison rapide LE VÉRITABLE

QUINA BRUNO

LES ANNUAIRES Ravet-Anceau

Mes Dames

Les Jambons Colemar

PARIS

Printemps

CIBILS

IMPERIAL

PLUMES METALLIQUES

KINA CHATEAU D'IF

Mes Dames

SUNLIGHT SAVON DE MENAGE GRAND PRIX PARIS 1900

Que tous ceux qui sont atteints de n'importe quelle maladie secrète (écoulement, échauffement, syphilis et toutes les maladies des voies urinaires), n'hésitent pas un seul instant à faire usage des spécialités qui ne sont en dépôt qu'à la Pharmacie, 15, rue du Chemin-de-Fer, Roubaix (rue pas confondre avec la rue de la Gare). Au bout de deux jours ils se sentent soulagés, et ce traitement donne les résultats sont absolument garantis, guérissent radicalement et que par sa rapidité d'action il est de tous le moins cher.

HUILE DE FOIE DE MORUE

CAISSE HEMORRHOÏDALE DE PRÉVOYANCE

A LA VIERGE NOIRE

VENTE A CRÉDIT A La Nouvelle Maison

VENTE A CRÉDIT A La Nouvelle Maison

LE VÉRITABLE CHOCOLAT DE SANTÉ DU PLANTEUR

LA PIPE RUSSE

GRANDE FABRIQUE D'APPAREILS SANITAIRES LOUIS BERNARD

LE CONSERVATEUR

SUC SIMON EXQUIS PUISSANT DIGESTIF

Fabrique d'Armes de Chasse et de Précision J. NORY, Armurier

LA PERTUISINE

MONITEUR DES FINANCES de Bruxelles QUOTIDIEN

Consultations gratuites tous les jours de 2 h. à 8 h.

SUC Bourguignon

Suprême Pernot

Coaltar Saponiné Lebeuf

LIEBIG Véritable Extrait de Viande